

"Ganadería y narcodeforestación: la lenta desaparición de los bosques en Centroamérica",  
*Mongabay Latam*, California, Estados Unidos, 31 de marzo de 2018.

Consultado en:

<https://es.mongabay.com/2018/03/ganaderia-narcodefostacion-la-lenta-desaparicion-los-bosques-centroamerica/>

Fecha de consulta: 25/04/2025.

Ganadería y narcodeforestation: la lenta desaparición de los bosques en Centroamérica

[Mongabay Latam](#)

31 Mar 2018



Ganadería y narcodeforestation: la lenta desaparición de los bosques  
en Centroamérica

Desde la frontera “porosa” entre México y Guatemala hasta los bosques del Darién ubicados en los linderos de Panamá con Colombia, una peligrosa combinación amenaza la existencia de las áreas naturales protegidas más importantes de Centroamérica. Esta vez no se trata solamente del avance de la ganadería extensiva y de la deforestación que ésta promueve. El narcotráfico ha logrado infiltrarse también en los ecosistemas más sensibles de América Central.

Durante años, la producción ganadera ha sido un factor clave en la pérdida forestal en Centroamérica. A medida que la industria siguió creciendo, la necesidad de nuevas tierras de pastoreo se incrementó, empujando a campesinos y a grandes terratenientes a colonizar los

bosques protegidos. Pero ellos no fueron los únicos. De acuerdo a un informe científico, en los últimos 15 años, la “narcodeforestación” ha producido la pérdida de entre 15 % a 30 % de la cobertura boscosa en Guatemala, Honduras y Nicaragua. La investigación calculó que desde el 2001 hasta mediados del 2014 se deforestó más de 400 000 hectáreas de bosques por actividades productivas financiadas con el lavado de dinero del narcotráfico. Lo peor es que entre un 30 % a 60 % de esa cantidad ocurre dentro de áreas protegidas, comúnmente poco resguardadas por el Estado.

Frente a este escenario, Mongabay Latam trabajó en una serie de informes especiales que reportaron en profundidad los mecanismos y la corrupción que se esconde detrás de esta problemática ambiental. Cada uno de los viajes hechos por nuestro corresponsales implicó ingresar a zonas de alta peligrosidad sin resguardo policial. En Guatemala, los periodistas encontraron una pista de aterrizaje clandestina mientras investigaban el tráfico de terrenos al interior del Parque Nacional Laguna del Tigre; mientras que en Nicaragua, los corresponsales se encontraron cara a cara -después de un viaje de seis días- con un personaje acusado de montar ilegalmente una hacienda dentro del corazón de la Reserva Indio Maíz. En México, el reportero siguió la pista del ganado que atraviesa ilegalmente la frontera con Guatemala y que se engorda a expensas de la deforestación de la selva lacandona.

### **Panamá: la ganadería ha ingresado al Parque Nacional Darién**

David Ramos es uno de los pequeños ganaderos de la comunidad de Salodio, en Garachiné. Desde su finca se observa el Parque Nacional Darién. Foto: José Arcia.



“

El campesino va por delante talando el bosque y los grandes ganaderos acaparando la tierra y ese proceso de colonización, que es como una “círculo vicioso”, ha ocasionado que la frontera ganadera haya penetrado al Parque Nacional Darién.”

*Manuel Zárate, ingeniero hidráulico ambiental*

Darién es conocida en Panamá como la “provincia olvidada”. La ausencia del Estado en la zona, que es además fronteriza con Colombia, ha permitido el avance y deforestación de importantes territorios boscosos y hoy amenaza seriamente al parque Nacional Darién, una reserva natural declarada Patrimonio de la Humanidad por la Unesco. La modalidad es sencilla pero perversa: el estado reconoce el derecho posesorio de los campesinos, que se aproximan peligrosamente al área protegida, despalan y trabajan la tierra. Luego, grandes terratenientes compran los derechos posesorios, que se convierten así en derecho de propiedad. La colonización del bosque se legaliza de esa manera.

Leer la historia completa [aquí](#)

#### Ganadería extensiva e ilegal destruye Reserva Indio Maíz en Nicaragua

Primero registros de “La Haciendita” realizados durante los patrullajes de los guardaparques del territorio Rama y Kriol. Foto: Guardaparques GTRK



“

Un minuto más tarde aparece un perro larguirucho y orejón y camina delante de doce hombres con escopetas y machetes. El cuidador dijo conocer a tres. Son vendeterra, afirma uno de nuestros acompañantes, entran a la Reserva para encarrilar, como se conoce a la práctica de marcar la tierra para luego ofertarla.

La Reserva de Biosfera Indio Maíz es uno de los bosques tropicales húmedos más importantes de Centroamérica. En sus 2639 Km<sup>2</sup>, el área protegida acoge a tigres, chanchos de monte, jaguares, manatíes, y gran variedad de aves como lapas, tucanes, quetzales y garzas tigre. El 70 % de esta área protegida es territorio indígena de Ramas y Afrodescendientes Kriol, quienes han denunciado constantemente el ingreso de traficantes de tierra y ganaderos ilegales a la reserva. Un recorrido hecho por nuestro equipo siguió la pista de un conocido ganadero que opera y tráfica irregularmente ganado desde el núcleo mismo de este valioso ecosistema.

Leer la historia completa [aquí](#)

### Ganadería mortal: la actividad que devora los bosques de Bosawas

Áreas recientemente deforestadas en reserva Bosawas. Foto: Michelle Carrere.



“

Nosotros aquí despalmamos estas manzanas y ahí entran los traficantes de madera que pagan 12 córdobas (USD 0,40) el pie (30 cm). Hacemos los contratos, sacamos la madera, metemos los camiones y ahí va directo a los aserríos (aserraderos) y de ahí salen los muebles."

*"Pablo", traficante de tierras al interior de reserva*

La reserva de Biosfera de Bosawas no solo es la reserva forestal más grande de Centroamérica; también es la tercera mayor a nivel mundial, ya que alberga 21 ecosistemas y seis tipos de bosque. Sin embargo, en los últimos 23 años, perdió un tercio de su territorio boscoso, es decir, más de 564 000 hectáreas de bosque fueron deforestadas y destinadas a la creación de pastizales y áreas de cultivo. El avance de la ganadería está además legalizada por un círculo vicioso de corrupción que permite vender ilegalmente territorios protegidos, como lo comprobó Mongabay Latam.

Leer la historia completa [aquí](#)

## Guatemala: detectan nueva pista de aterrizaje clandestina en el Parque Nacional Laguna del Tigre

Vista aérea de la pista clandestina ubicada a la par del pozo Xan-30 de la empresa petrolera Perenco. Foto: Manuel Morillo.



“

La colindancia de la reserva de la Laguna del Tigre con México la convierten en un lugar importante para el tráfico de drogas, ya que allí pueden aterrizar aeronaves de Sudamérica y luego pasar la droga a México.”

*Aldo Chapas, Fiscalía*

Entre el 4 y el 11 de abril de 2017, más de 400 incendios consumieron extensos terrenos al interior del Parque Nacional Laguna del Tigre, el área natural protegida más grande de la zona núcleo de la Reserva de la Biosfera Maya. Los incendios son la muestra visible de la invasión al área natural protegida. De acuerdo a los funcionarios del gobierno, los incendios

fueron causados por actividades como la ganadería ilegal, la tala y el narcotráfico, que se han instalado en la zona. En esos días, dos reporteros sobrevolaron el Parque y detectaron una pista de aviación de aproximadamente 1 kilómetro de largo a apenas 25 metros de uno de los pozos petroleros de la empresa Perenco. Un informe de Insight Crime, describe el rol de la empresa petrolera, las autoridades políticas y el crimen organizado al interior de este valioso ecosistema.

Leer la historia completa [aquí](#)

### México: tráfico ilegal de ganado y deforestación en la selva Lacandona

Las vacas son llevadas a zonas de selva inundable de alta vulnerabilidad ecológica. Es parte de la llamada “campesinización” de la ganadería. Foto: Cortesía Ecosur



“

En este lugar, el municipio de Benemérito de Las Américas, es donde el Ejército detectó que ingresa droga al país en el estómago de las vacas y toros, también es el escenario de conflictos entre organizaciones ganaderas que, según el informe publicado por esa institución castricense, estarían involucradas en el trasiego de estupefacientes y ganado.”

Una “tienda de ganado” en el caserío guatemalteco de Marqués de Comillas en la frontera con México es el punto de inicio de una investigación que rastreó el origen de ganado sin documentos y vendidos solo con dinero en efectivo. A este lugar llega ganado del interior de Guatemala y de otros países como Honduras, El Salvador y Nicaragua. El ganado, maltratado y en malas condiciones por el viaje, entra a México y es engordado en ranchos o en territorios selváticos protegidos. Lo que es más grave, el negocio del tráfico ilegal de ganado se entremezcla con el narcotráfico en la llamada frontera “porosa” entre México y Guatemala.

Leer la historia completa [aquí](#)